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回顧與前瞻
—正道，一個擁抱國度使命的神學院

黃成培院長
主耶穌說：「我來要把火丟在地上，倘若已經著起來，

不也是我所願意的嗎？」（路加福音 12：49）「火」，

用來做潔淨與審判的工作；「把火丟在地上」，叫人潔淨

自己，為神、為福音、為神國度事工的開展，如火焚燒。

在神的國度裡，用一把火燒盡了不合乎祂旨意的，拆掉舊

的，再重建新的，就是「復興」的真意。面對疫情後的世

代，不改變就無法適應。主耶穌說：「（這）是我所願意

的」，其實神比我們更願意看見復興！

在過去 2000 多年的歷史當中，神的教會經歷了好幾次的大復興。今天，如果神要

賜下一個普世的大復興，請問普世的華人教會預備好了嗎？你我的教會預備好了嗎？你

我又預備好了嗎？

感謝神，1989 年，神在北美設立的正道福音神學院。想想看，一個說華語的華人

神學院，卻設立在講英文的白人社會當中，在人看來這似乎是一個奇怪的組合；但是，

那「使萬事都互相效力」的神，卻有祂美好的旨意。因著神奇妙的旨意，正道成為祂奇

妙的作為。本文將藉著回顧與前瞻的方式，一同和大家分享「神國度的故事在正道」。

一、回顧：正道的屬靈 DNA
A. 國度的正道

在正道福音神學院設立之初，神就藉著劉富理牧師奠定了正道的精神 :「為主圖謀

大事，搶救百萬靈魂！」因此，在正道，我們所看重的，不是權勢的建立，不是個人的

利益，也不是拉幫結派。乃是「為主」，為了主的教會，為了主的國度，以及為了主的

再來；並且要「為主—圖謀大事」！
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B. 國際的正道
2019 年，當我們慶祝正道 30 週年時，神藉著林國亮

牧師帶領我們重新思考，並且制定新的正道使命宣言。記得

當時進行了多次討論會議，學校付上極大的代價，投入大量

的人力、財力、物力，不但邀請老師、同工及同學參加，還

邀請董事們及校友們參與，甚至還花重價聘請 consultant

來幫助我們。感謝神，當時我已經在正道任教，有機會參與

這項事工。順服聖靈的帶領，同工們抱著一顆禱告敬畏的

心，小心謹慎地思考學校未來的方向與使命，並且逐字逐句

地制定學校未來的大方向。隨著聖靈的帶領，我們制定了以

下的使命宣言：「塑造神國使命僕人．轉化全球基督教會。」

值得注意的是，在新的使命宣言中，我們並沒有提到「華人」

這兩個字，因為我們所看見的不衹是華人的需要，乃是普世

萬國萬民的需要。

二、前瞻 : 正道的願景
A. 網絡教學

在 2019 年，我們制定 30 週年新的使命宣言時，我們

雖然有清楚的目標，但是仍然在思考如何透過具體的策略執

行來影響普世的華人教會。沒想到，2020 年初普世卻爆發

了 Covid 新冠疫情。當時，北美許多大專院校面臨這突如

其來的挑戰，合併的合併，關門的關門。好些神學院也碰到

類似的挑戰。感謝神，正道早在十年前就開始遠距教學的規

劃；因此，我們能快速地轉型，並開展全校性「網絡教學」

的「典範轉移」（Paradigm Shift）；所有的課程、學生小組、

chapel 和行政會議立即轉為上網進行。另一方面，我們也

深知，網絡教學不但需要整體配套的措施，也是神國領袖培

訓的長期發展策略。因此，我們從去年開始發展網絡學生的

關懷事工及小組事工，今年則開始加強網絡學生的實習與輔

導牧者的培訓。如今，網絡學生的分佈，已經從北美拓展到

亞洲及歐洲，最近也有非洲的華人宣教士在申請入學。未來

幾年，為了服事普世不同時區的教會領袖，我們計畫將更多

的課程從「同步教學」逐步轉型為「非同步教學」。請大家

為我們代禱。

B. 正道特會 
為了更好地服事普世教會，並且為教會領袖提供優質的

裝備，從今年開始我們每年舉辦兩次正道特會。我們的目標

是，為教會領袖提供全人全方位的裝備。例如：今年 3 月我

們舉辦了「靈命塑造」特會，9 月舉辦了「家庭事工」特會。

明年 3 月，我們將舉辦「牧養與領導」特會，明年 9 月則有

針對「國度跨文化宣教」的特會。所謂全方位的裝備，乃是

從個人、到家庭、到教會、到國度。除了特會當天現場的聚

會，我們還為主題信息以及四個相關的工作坊全程錄影，並

且放在正道網站上，歡迎教會的弟兄姐妹們參考使用。

結語
今天，我們所面對的不是一個「單打獨鬥」或「閉門造

車」的時代。今天，我們所面對的乃是一個「全球化」的時

代，也是一個「團隊事奉」的時代。正道福音神學院的目標，

乃是一方面塑造「有國度觀、國際觀的國度人才」，另一方

面也打造「連結普世教會的國際平臺」。

在我們有限的生命當中，如何能創造永恆的價值呢？當

我們投資在神永恆榮耀的國度，就能找到人生真正的意義及

價值。歡迎弟兄姐妹們藉著禱告與奉獻，成為我們的國度夥

伴。此外，歡迎您藉著網絡或實體的方式，加入正道接受進

一步的裝備與挑戰。願神裝備你我，一起投入教會的事奉，

一起經歷神的帶領，一同迎接普世的大復興！

栽種，澆灌，生長
林國亮牧師 / 前任院長，家庭事工教授

「我栽種了，亞波羅澆灌了，惟有神叫他生長。……我

們是與神同工的……」（林前 3：6、9a）

上帝帶領我於 2001 年 1 月加入正道福音（原台福）神學院
服事，一晃就是 22 年。在退休前夕，願以感恩的心與弟兄
姊妹分享三件事：

一、作牧師的好幫手
原先我是帶著一個教書、研究、寫作和關懷學生的心

態到學校來的。上任前不久，時任教務長的詹正義牧師告訴

我，我們是小學校，所以每一個老師都要負點行政責任。我

就單純地以「理當盡諸般的義」（太 3：15）的心態，接下
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「牧育處主任」（即現今學務長）的職責。沒想到後來陸續

接了培育中心主任、台灣正道福音神學院執行長和院長、芝

加哥校區主任、拓展處代理主任、候任院長、院長等行政職

務。雖然我沒有行政的恩賜，上帝總是賜給我如院長室主任

Kathleen 一般勝任的同工幫助我完成任務。也在我交接時，

有合適的同工前來接棒。

這些日子，我常回想起 1974 年秋天。那時，東海大學

校牧劉富理牧師已前來美國進修—他在 1971 年帶我決志

信主，為我施洗，並在 1989 年為我按牧。在一次團契聚會

裡，他的一位屬靈長輩告訴我們：「當牧師很孤單，常會被

人誤會。」當時的我，剛剛才清楚重生得救，不久前才把自

己的一生全然奉獻。聽到這位長輩的話，我就認真向神禱告

說，我不配，也不敢作牧師，但我立志將來作牧師的好幫手。

上帝聽了我一個很簡短而認真的禱告，然而祂的道路高

過我的道路；祂的意念高過我的意念（賽 55：8 ～ 9）。

祂後來還是呼召、揀選我當牧師，也實質地讓我用 22 年的

時光，在正道不但教書，也透過不同的行政責任來幫助劉牧

師。我俯伏向信實的神敬拜！

二、你們有多少餅（可 6：38，8：5）
2013 年春天，學院有感於圖書館空間有限和網路教室

缺乏等因素限制了學院進一步的發展，於是決定整建四棟校

園建築中的三棟。我自當年 7 月開始擔任候任院長，劉院長

把大部分負責整建的責任交給我和時任行政主任的干首書長

老。我們起初的目標很簡單，就是把現有的建築物更新、整

修一下，並邀請了頗有土地開發經驗的建築師嚴匡漢弟兄作

我們的顧問。他費了不少心血，高規格地建議校方把當時的

辦公園區整建為一個有校園氛圍的園區。這個校園新藍圖實

在是遠超過我們所求所想的；但是所需經費也遠超過同工的

想像。最後，在董事會的支持下，學院還是憑著信心，開始

了第一期的整建。

然而就在整建奉獻不足且逐漸停滯的時候，上帝非常奇

妙地帶領我接觸一群有能力、有負擔但「不叫左手知道右手

所做」（太 6：3）的弟兄姊妹，樂意為我們的整建奉獻，

以至於不但第一期整建沒有欠缺，連第二期整建都可提前進

行且順利完工。這叫我想起，主耶穌當年在行五餅二魚和七

個餅、幾條小魚的神蹟時，兩次都問門徒們同一個問題：「你

們 有 多 少 餅 」

（可 6：38，8：

5）。2013 年春，

當 我 在 四 十 天

禱告尋求是否接

任院長一職時，

就是這相同的問

題，使得當時自

以為只有「一餅

半魚」的我，戰

兢地回應主的呼

召，甘心背十字架來跟隨祂。客觀而言，在校園整建這個事

工上，我個人所擺上的，連「一餅半魚」都不足，上帝卻用

它來成就祂對校園整建階段性大任務的神蹟。我俯伏向信實

的神敬拜！

三、創啟地區的神學教育
2015 年我邀請校友慎勇牧師返校負責實習教育。在交

通的過程中，我得知慎牧師特別有負擔與經驗在資源匱乏的

創啟地區中，支持當地的神學教育。他建議正道將過往 20

多年的辦學經驗與這些地區的一些神學院分享，在「錢不進

去．錢不出來」的原則上，短期內提供師資支援，同時長期

培養當地的師資，使他們能在自己的土地上生根、茁壯、成

長，達到能被亞洲神學協會（ATA）認可的程度。感謝主，

讓正道的董事會和領導團隊一同領受這樣的託付。如今，正

道不但在該地區已結出美好的果子，更運用相似的原則來幫

助遠在歐洲的一所華人神學院。這讓我想起 2019 年學院慶

祝三十週年之際，在董事會的帶領下，重新思考學院的使

命，上帝把「塑造神國使命僕人．轉化全球基督教會」的使

命託付給正道。我深信，主若許，正道在創啟地區所低調從

事的神學教育事工，會在我們落實使命宣言的過程中，扮演

一個極重要的角色。我俯伏向信實的神敬拜！

回顧正道自 1989 年建校以來的歷史，「劉富理牧師栽

種了，我澆灌了，惟有神叫它生長。…… 我們誠然是與神同

工的」（林前 3：6、9a）。感謝神，因祂有說不盡的恩賜！

（林後 9：15）
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信心之路
蔡君靂 / 行政服務處主任、拓展處代理主任

一年半前的 2021 年 6 月，我與妻子及兩個就讀小學的

孩子從居住近十四年的俄亥俄州搬來南加州，開始了我在正

道團隊的服事。當初，從知道神學院需要同工，到被邀請加

入帶領行政團隊，再到全家回應神的呼召，整個過程不過約

四十天的時間。

四十天中，我與妻子分別辭去了於創立五年公司的職務

及醫療研究的工作，交接了於教會服事了十多年的學生牧養

職分，並與屬靈同伴和弟兄姐妹多次禱告道別，到最後賣了

房子，一家人坐進塞滿行李的車子，踏上 2200 英里的路程。

每一天，心裡都充滿著喜樂和盼望，因為我們一家知道，在

信仰與生活的交叉路口，我們清楚看見並駛上了唯一的信心

之路。透過對正道使命 / 願景更多的認識，且在禱告四十天

中充充滿滿經歷神的信實，我與妻子深深相信，神使用正道

大大支持眾教會，並透過基督教神學教育來復興這世代的屬

靈生命。

回顧 : 正道運作的成熟根基
在學院服事至今一年半，其中經過完整的一個學年的行

政與運作管理週期。神過去使用正道的同工與領袖團隊，在

多年內建立起支持神學教學的穩固根基和分工清晰的團隊，

以至學院能夠年復一年地不斷前行與運作，並且各肢體都彼

此發揮所長地為呼召而努力做工，順利完成了許多又大又難

的事。看見這些，我心中充滿了對神的感恩。

不過，在行政與管理方式上，也有不少可大大提升的

空間（與仍然缺乏之處），特別在現代專業和技術環境快速

轉變的當下，學院內部的運作必須與外界的期待和熟悉的方

式有良好的銜接。以人力資源管理為例，要協助學院達成使

命，招聘優秀的同工加入正道團隊是不可缺少的行政工作

之一。2022 年內，學院就有從海內外招聘而來的教師與職

員陸續就職。但原本已繁重的人事工作加上「遠端工作」

（Remote Work） 模式的實行，若行政與管理仍繼續使用

傳統作業方式與工具，不僅無法幫助新同工在入職後很快融

入現有團隊來發揮所長，更無法在流程中清楚得到回饋意

見，造成有效溝通上的阻攔。

展望：正道運作轉型與長進
未來幾年，正道在運作上將大量採用新世代的科技工

具並學習更有效率的團隊工作模式，這些都需要團隊齊心，

一同在陡峭的學習曲線上進步。如同當初我和家人憑信心

「轉型」（Transform）我們的生活方式，其中有許多需要

學習的功課與適應的過程，而結果卻總是有從神而來的豐富

恩典，我們也在事奉神上獲得事半功倍的果效。就如經文

中說「這些事你要殷勤去做，並要在此專心，使眾人看出

你的長進來」（提前 4：15）。保羅所說的事乃指著傳揚真

理與救恩的事，勉勵提摩太要有「進步」 （Progress and 

Effectiveness），並作信徒的榜樣。我們的學院也當如此，

教職員應當實踐屬靈操練及聖經原則來成為神學生的榜樣，

努力地走在學院所裝備的眾神國僕人領袖的前頭。

結語
2021 年 7 月，踏入學院團隊服事的第一天，我在劉富

理牧師的帶領下跪在神面前，從禱告開始。過去在正道的道

學碩士科接受裝備時，我就體會到正道是一所塑造「跪下能

禱告……沒有禱告不碰聖工」之神國僕人的神學院。正道的

行政團隊，在面對學院運作轉型與團隊工作模式轉型的新環

境時，也當以禱告為基礎。行政所需的新技術、新方式、新

科技，都是神加添給我們來妥善運用的寶貴資源。

願神垂聽我們的禱告，在行政轉型上幫助學院，完成使

命！



Memorable Moments of  
Logos Board Retreat

吳則脩長老（Elder Tim Wu）/ 正道董事會主席
"Even as the Son of Man did not come to be served, 

but to serve." (Matt 20:28)

Christ, our role model, spent his ministry going 

from place to place to spread the good to others.  He 

preached the gospel, healing people, and showing 

compassion to all.  He displays the heart of a servant. 

I am fortunate to experience this verse while 

working side by side with the board members over 

the years, every board member brings their talent and 

experience as a sincere offering to the cause and serves 

dutifully without reservation.   

On a brisk October weekend, the board of directors 

gathered for our inaugural retreat at the Mater Dolorosa 

Retreat Center in Sierra Madre, we spent the weekend 

bonding with one another, aligning our vision for the 

seminary and enjoying God's creation. 

We were honored to have Amy Kardash (President,  

In Trust Center) and Matt Hufman (VP of Communication, 

In Trust Center) as our keynote speakers for the retreat. 

Amy and Matt have been friends and advisors to Logos 

for years, and we appreciate their advice and friendship.  

Amy provided research data and insights on how to 

navigate through a period of uncertainty across higher 

education.  We engaged in deep discussions from 

seminary enrollment trends, online education outlook, 

and shifts in academic focus.  

We strive not to be frozen in time, unchanging, 

and isolated from our community and our students. We 

challenge ourselves to understand the evolving higher 

education landscape and how to prepare our future 

kingdom leaders.  
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驅動人心：北美華人講道法前瞻
陳愛光牧師 / 系統神學與應用神學副教授

美國資金雄厚的基金會 Li l ly  Endowment 今年推出 

"Compelling Preaching Initiative"，邀請數十個機構和神學院

提出方案計劃，為要促進美國教會講道的品質。正道福音神學

院是被邀請的單位之一。

我想「驅動人心」可能是 “compelling” 最好的翻譯，

因為「驅動」不只是「感動」、「觸動」或「有感染力」，驅

動有「帶來行動」的意思，而帶來行動應該是講道的主要目的。

「行動」不只是外在的行為，也包括在心靈、情感和與神關係

上的改變。重點是，講道不只是要讓人在聽道時有感覺，而是

要在人的生活中帶來持久的成效。

北美華人教會講道者面對的困境
要對北美華人講道作前瞻，首先要正視講道者目前面對的

困境。1 大致有以下四方面：

第一，牧者普遍太忙，沒有充分時間準備講章。這當然是

一直以來大多數牧者的困境，與講道法本身沒有直接關係。在

英文世界裡，已經有不少工具（如例證庫、經文分析的工具和

一些專門為當代應用而寫的聖經註釋書）可幫助講道者節省一

些時間，中文的資源相對貧乏得多。

第二，北美華人教會成員背景

多元，講道者不容易迎合所有人的

需要或胃口。這也是一直以來牧養

移民教會的挑戰，下文會針對這問

題提出一些建議。

第三，目前北美華人教會普遍存在老化現象。教會不能吸

引年青人的原因很多，從講道的層面來說，不少講道者年齡在

中年或以上，不太瞭解年青一代的文化，講道無論在方式和內

容上都不能觸摸到他們的需要。

第四，新冠疫情爆發後，幾乎所有教會都轉到線上聚會。

現在教會重新開放，卻有一部分會眾不再回來實體聚會，大部

分教會都維持線上轉播，講道者必須顧及那些聽道者的需要。

講道法前瞻的考慮
就以上困境，本文提出幾項考慮和建議，供北美的華人講

道者參考。

1 本文針對北美華人講道，因為各地的需要和面對的挑戰不同，篇幅所限，
不能涵蓋所有。但是當中的一些建議可以應用在全球各地的處境中。

Generation Z is the next generation of students. They 

are a group of young men and women with many unique 

qualities. They are the first digital natives, having been born 

into a world in which information is immediately accessible 

and social media is increasingly ubiquitous. Generation Z is 

also strongly interested in making a difference in the world 

around them, mobilizing around causes they believe in. 

This is just one of the many challenges faced by higher 

education today. We pray for wisdom and good judgment 

as the board works with the president, faculty, and staff to 

create the best environment for our students to succeed. 

Over the decades, God has truly blessed Logos, and 

the greatest of those blessings is the spirit of the Logos 

Family. I am thankful for the faculty, staff, and board 

members who make Logos a Christian institution with 

a collective vision and passion that allow us to achieve 

excellence.
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1、針對人性講道：與聖經人物的共鳴
時代與文化不斷變遷，人性卻是千古不變。針對人性的講

道適合任何時代、任何年齡層的需要。我相信，聖經的啟示大

部分透過敘事文體和詩歌文體表達，也是出於這個原因。其實，

非敘事和詩歌文體的經文中，也有人物。舊約先知書、新約書

信的作者和他們的讀者也都是有血有肉的人，和我們一樣。講

道者要多注意經文中人物的需要，他們的挑戰、期盼、懼怕、

信心，他們的軟弱、喜悅、失敗，與人的互動、與神的互動等等。

這些需要在不同的時代文化有不同的呈現方式，但背後的人性

是和我們一樣的。講道者要留意經文如何刻劃他們，讓聽道者

與聖經人物產生共鳴。

2、注意傳道人的靈命塑造與更新
針對人性並不是以人為中心。所有事奉，包括講道都應該

以神為中心。這一點不是一個「考慮」，而是必須的；也不是

一個講道方法的問題，而是傳道人整全的問題。沒有一個講道

方法可以驅動人心，除非是聖靈的工作；沒有一個講道方法可

以驅動人心，除非講道者有屬靈的活力與深度；沒有一個講道

方法可以驅動人心，除非講道者的道能使聽者遇見神。講道不

能對會眾的生活產生影響力，可能是因為缺乏深入的屬靈洞見，

這跟講道者的靈命很有關係。傳道人無論多忙，也要關注自身

的靈命，經常更新。

3、簡化講章的結構
講道時容易犯的一個毛病是要講的重點太多、太複雜，

讓聽的人感覺雖然內容好像很豐富，卻抓不到要領，心思分

散；結果聽完後，心並沒有被驅動。講道要忠於經文的精髓，

信息內容要從經文而來，不要只利用聖經作「跳板」跳進自己

要講的主題裡。但是這不等於需要把經文所有的細節都提出

來。講道者要分辨什麼是真正需要提的細節，要培養綜合重點

（synthesis）的能力，強迫自己用一句話把許多內容說出來，

或者用一個問題把要領點出—這是一個對綜合能力很有幫助

的操練。

4. 多跟年青人對話，真誠關心他們
教會老化有很多原因，其中一個主因是人性的傾向—我

們都很自然地關注與自己相同的人，與他們交往。當教會的主

要成員年紀漸長時，教會所關注的很自然會隨著他們年齡層的

方向。教會如果要讓年青一代有歸屬感，講道者要刻意注意他

們的需要，多跟他們對話，真誠關心他們，傾聽他們的心聲。

5. 嘗試故事式講道
故事是極有力的溝通媒介，聖經有超過一半的篇幅是故事。

「故事式講道」（narrative preaching）指整個信息以講故事

而不是講道理的方法表達。可以把聖經的故事用生動、適切現

今處境的方式陳述，也可以用一個虛構的故事呈現經文的重點。

這種講道法非常不容易，講道者要有創意和想像力，而且花的

心思和時間，要比傳統的講道多。但也許可以嘗試偶爾一兩次

用這種方法，讓聽道者有叫他們驚喜的新鮮感，尤其讓年青人

欣賞牧者不只是老套地沿用一成不變的講道法。就算不能整篇

信息作故事式講道，最少要多用故事作例證。

6. 考慮媒體講道
疫情驅使講道者必須適應對著攝像頭，而不是面對實體的

會眾講道。當我們不能直接面對講話的對象時，會失去一些重

要的回饋，如聽眾的面部表情和身體語言等，這些回饋幫助講

道者在講道過程中作出適度的反應和調整。於是，講道者必須

用想像力把講道的情感投入在看不見的會眾身上。

不過，透過視訊媒體講道也有它的優點。最明顯的好處是

信息可以傳達給更多人，一些平常不上教會，或一些因種種原

因（如身體狀況、地理距離等）無法到教會的人，也可以透過

網絡聽到信息。另外，視訊講道比較容易加入一些視聽媒體，

協助信息表達得更清晰，更生動。正因為這樣，我們可以考慮

使用傳統主日講道以外的方式和管道，例如幾分鐘的「微信息」

（micro message），更適切年青人胃口，更廣泛地傳揚聖經

的教訓。

結論
講道牽涉很多複雜的成份，講道者要集合對聖經、神學、

靈命、人性、教會等的認知，把聖經的啟示用人能吸收的語言，

講進人的心靈中。但這只是方法的層面，方法不能驅動人的心，

唯有神的靈能。像保羅說的，「用百般的忍耐，各樣的教訓，

責備人、警戒人、勸勉人」（提後 4：2）；並且，他講說神的

啟示，「不是用人的智慧所教的言語，而是用聖靈所教的言語，

向屬靈的人解釋屬靈的事」（林前 2：13，中文新譯本）。2 可

見人「百般」的方法與聖靈指教的言語並行，傳講神的啟示。

願講道者善用人的方法，與聖靈同工，驅動人心，建立基

督的教會！

2 按原文的文法，「向屬靈的人解釋屬靈的事」也可理解為「將屬靈的話解
釋屬靈的事」。「屬靈」是指屬聖靈。無論哪一個解釋，都強調所講的話
語是從聖靈而來。
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我住在美國中

西部俄亥俄州，這

是一個地廣人稀，

屬靈資源單薄的地

方。2010 年，教會

的主任牧師邀請我

和夫婿王灝考慮為

中文堂創辦家庭事工。我們禱告尋求上帝的呼召，祂也賜下

「福音家庭化、家庭福音化」的異象。當時對這項新事工毫

無經驗，仍願憑信心承接，懷著「預防勝於治療」的理念，

從「零」開始，跟著聖靈帶領，邊做邊學。

神裝備祂所呼召的人
在服事過程中，我感受到自己對事工的認識和神學裝備

不足，就禱告有機會接受装備。2015 年，正道福音神學院

開設家庭事工碩士科。但我只能隔岸觀看，身為三個孩子的

媽媽，不可能離開家到加州上課。感謝主，2016 年正道開

始同步雲端課程，再加上網路課，並有老師飛到芝加哥校園

教授週末密集班。於是，我便開始了在正道的學習。

正道對我「長闊高深」的影響力
2017 年秋季進到正道後，我驚喜地發現，收穫超過我

的所想所求，福杯滿溢。我從以下四個方面來見證神藉著正

道給我的禮物。

聖經理解力提「高」：正道的神學及聖經科目幫助我更

敬畏上帝及衪的話。以前我是使用聖經來服事主，現在是讓

聖經使用我作為事奉主的器皿。如今，我在準備講座或講章

時，都會小心謹慎地使用經文，注意前後文的關係、貫穿聖

經的脈絡。

靈命中的「深」化：正道注重學生的品格和靈命塑造。

感謝主，讓我一直保持寫信給耶穌的習慣。教授樹立了事奉

主的榜樣，幫助我學習如何餵養我的羊。正如雅各書 1：19

所說「你們各人要快快地聽，慢慢地說……」在教牧輔導中，

我學會了聆聽和節制。我需要耐心聆聽被輔導者的感覺及處

境，默默禱告，靠聖靈來說話。

事奉中的「闊」展：同學和老師擁有不同的專長和服

事經歷，我的事工疆界因此擴大。我們彼此分享合作，把神

學院、教會及機構這個「鐵三角」之間的關係拉近。當學姐

知道我在兒童 / 青少年性教育這方面的經驗，就邀請我為她

教會舉辦「純潔之旅」親子營。另有一位同學是 Stephen 

Ministry 種子老師的培訓人，當我的教會有需要時，這位同

學就為我提供了很多資料。

才幹上的拉「長」：我有機會觀察正道教授的許多才幹，

並學習將這些應用於事工。如何根據一本好書開發主日學教

材或專題研討會，如何考察使用研究數據，如何利用「訪談」

收集信息，如何打造群體動力和體驗式活動，如何發展實用

且接地氣的小組討論話題，如何使用音頻和視頻等。這些培

訓和實踐幫助我用有創意的方式傳遞真理。

家庭事工在教會的「新心辛欣」
「新」：十幾年前，家庭事工對教會而言是一個「新」

的事工。初期，會友們不清楚這項事工「葫蘆裡賣的甚麼

藥」，也有會友擔心家庭事工只是將屬世的心理學引進教

會。當大家親自參與，漸漸看到家庭改變時，便能慢慢接受。

「心」：家庭事工的焦點是人，因此也是「心」的事工。

創造的第六天，上帝不僅造人，也設立家庭，顯明家庭是祂

美好的心意。家是門徒訓練的基地，幫助基督徒成為更聖潔

的人；家也是社區宣教的基地，扶持鄰舍的家庭，便是對社

區傳福音。

「辛」：家庭事工是「辛」苦的事工。家是罪人住在一

起的地方，需要勤於耕耘。家本應是愛的避風港，但實際上，

家往往成為衝突不斷的傷心地。「家家有本難念的經」，家

庭事工必須領人進入福音的中心（耶穌基督的救贖），才能

真正解決罪的問題。

「欣」：任何辛苦，都抵不過看到事工果效的「欣」喜。

花心血設計的婚前輔導課程，可以幫助夫妻婚後少走一些彎

路。舉辦恩愛夫妻營時，有些夫妻中的一方心不甘、情不願

走進營會，卻一點一點打開心門。參加過「純潔之旅」親子

營會的年輕人，願意在約會時運用營會中學到的觀念。每次

收到回饋，聽到改變，我們和同工除了從心底驚歎，感恩神

的作為，也受激勵繼續跟著神往前走。

 家庭事工的影響往往需要時間醞釀，有時不易立竿見

影，不過改變一定會發生！正如主任牧師說的「現在來找我

解決婚姻問題的人少了。已經不一樣了！」感謝主，藉著正

道幫助我們更有力度地來服事眾家庭和教會。

領受呼召，從零開始 李懿恬 / 正道校友，家庭事工碩士科
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 2022年教會觀摩學習之旅心得
實習部聯合撰稿

2022 秋季學期，學務處實習部在學務長劉仁欽牧師的

安排及帶領下，計有數十位同學參訪了洛杉磯附近的三間華

人教會—聖迦谷羅省基督教會、洛杉磯台福教會、國際動

力教會。同學們除參加主日崇拜及參觀教會外，並與教會牧

長有深入交通。11 月 9 日，同學在學院舉行了總結交通會。

以下是部分學員對此次教會觀摩的回應摘要。

1、非常感恩學校組織三次教會觀摩機會。原來在牧會

時，我就盼望著有機會參觀不同教會。此次觀摩幫助我瞭解

教會全貌，並和牧者同工有近距離接觸和問答。這三個教會

各具優點，值得學習。聖迦谷教會：穩重成熟，各項事工及

管理均上軌道，宣教、主日學、門訓等也非常成熟。洛福教

會：全備及體系化，生養眾多，事工全面，服事人才濟濟，

是孕育出很多教會的旗艦教會。

國際動力教會：新成立的獨立個

體教會，有多年經驗積累，年輕

化的教會文化是主要特色。

2、這三間教會都讓我印象深

刻，它們對傳福音很熱情，不管

是幸福小組還是社區外展活動。

印象最深的是國際動力教會，有

自己的視頻和歌，讓新來的人對

教會的事工方向一目了然，並且

會眾都很有熱情。在疫情中，會

友人數迅速增長，代表疫情不該

是教會萎縮的理由，華人移民教

會仍有極大的發展空間。    

 3、三間教會都有自己的教會文化。聖迦谷教會一起做

「幸福小組」，洛福教會有健全的教會組織架構，國際動力

教會則創建了屬於自己的教會文化，讓去的人能夠感受到他

們對新朋友的熱情。

4、我非常喜歡洛福教會的證道信息。國際動力教會的

崇拜部分非常有活力，能激起所有參與者的熱情。另外讓我

印象深刻的是國際動力教會的人員結構，細胞小組的牧養很

有成效。

5、本學期的三次觀摩開了我的眼界。不同的教會有不

同的模式，但也有同樣的心志，就是要興旺福音，建立教會。

在國際動力教會，我感受到老老少少的生命活力和傳福音的

熱情，歡迎環節、詩歌敬拜、主題信息以及相關的小組活動，

都有很強的福音元素並體現教會生命力，很吸引人。他們非

常關注年輕人，很好地為這個世代的年輕人把脈，看準他們

的需求，植入福音內容，顯出福音大能，吸引更多年輕人和

靈裡有需要的人來到教會。這是非常健康的神的家！

2023 年，實習部仍將每學期安排 3 至 4 次教會觀摩學

習機會，盼能開擴神學生眼界，幫助學生更多瞭解北美華人

教會之現況與文化。
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芝加哥校區園地

曾思機牧師 / 芝加哥校區主任、新約助理教授
剛過去的 10 月份和 11 月份是芝加哥校區到外州

拓展推廣最忙碌的一段日子。在師母的陪同下，我去
了中西部三個不同城市的華人教會服事。先是 Ohio 州
的 Perrysburg，我受邀在校友鄧月鵬的植堂獻堂崇拜
中，代表芝加哥校區送上勉勵的話。月鵬要我講的題
目是“Totally Immersed in the Word of God”（中
譯作「完全浸泡在神的話語中」），藉此我們可以看
見正道的畢業生是何等重視聖經的學習。第二天，月
鵬帶我和師母去拜訪教會牧者以及有可能成為學生的
弟兄姐妹。

接 下 來， 我 和 師 母 有 機 會 到 林 肯 總 統 的 家 鄉
Illinois 州的 Springfield。我受邀在春田華人聖經教會
的主日學和主日崇拜中分享信息，並推廣正道福音神
學院。這間教會的特色之一是他們的教堂是自己設計
並建造的。雖然目前沒有牧師，在各方面都面對許多
挑戰，但弟兄姐妹忠心擺上，單純服事，令人感動。
我和師母在週六晚上就抵達，與教會核心同工們一起
用餐，聆聽他們的需要，也分享正道可以提供的培訓
服務。

今 年 拓 展 行 程 的 最 後 一 站 是 Kansas 州 的
Wichita。我受邀到威啟達華語教會擔任三天佈道培
靈會的講員。可能很多人都不知道，Wichita 雖不算
大，但卻享有「世界航空首都」（Air Capital of the 
World）的美譽，因它是美國三間有規模的飛機製造
公司 Boeing（已退出）、Cessna、Beech 的所在地。

在疫情的衝擊下，華人教會和神學院面對更嚴峻
的考驗。我想到詩篇 20：7「有人靠車，有人靠馬，
但我們要提到耶和華我們神的名」。求神幫助眾教會
和神學院更多依靠祂，復興的日子就近在眼前。阿們！

靈程心語：主的一句話
—「榮耀的神向他顯現」（二） 

       「……為耶和華築了一座壇， 

             求告耶和華的名。」（創 12：8）
劉富理牧師 / 榮譽院長

聖經記載，神要揀選亞伯蘭，所以一次次地向他顯現，
他也一次次地向神回應。在榮耀的神第一次向他顯現（參徒 7：
2）時，他立刻回應神離開吾珥，來到哈蘭。但是，停在哈蘭
不是神的心意。所以，榮耀的神第二次向他顯現，要他「離
開本地、本族、父家，往我所要指示你的地去」（創 12：1），
「亞伯蘭就照著耶和華的吩咐去了」（創 12：4）。就在他
順服回應神，來到迦南地、示劍地方、摩利橡樹那裡時，神
又向他顯現，說：「我要把這地賜給你的後裔」（創 12：7）。
他又立刻向神回應，並為向他顯現的耶和華「築壇」獻祭。

陌生的迦南地，那地的人敬拜巴力、亞舍拉等神明。在
這樣的環境中，耶和華向他顯現，他就立刻「築壇」獻祭來
回應。「築壇」獻祭，是公開的行為，他在異鄉、異族之地，
勇敢地向周遭的迦南人表明對耶和華的感恩及信靠。

不久，亞伯蘭搬遷到伯特利附近支搭帳棚的地方，又為
耶和華築了一座壇，求告耶和華的名（參創 12：8）。這讓
我們更清楚地看到，他到一個地方，繼續築壇，就是要緊緊
地抓住神、信靠神，求告耶和華的名。

整個事件中，神主動地向亞伯蘭顯現，亞伯蘭也立刻向
神回應。在一生中，他持續回應向他顯現的神，在這樣不斷
的互動中建立和神親密的關係，一步步地被神塑造，以至於
有日成為「信心之父」，這是何等的美的榜樣。

今日，神的聖靈主動地向我們施恩，向我們說話，顯明
他的心意。讓我們每次都能立刻對神有回應，並且築壇獻祭，
求告耶和華的名，表示我們對神完全的信靠順服。在我們和
神不斷的互動中，神就在我們身上做雕塑的工作，使我們有
日得以完成祂在我們身上、在祂國度裡的計畫。

—年末拓展感恩之旅

學院動態
師長行蹤
黃成培院長：*1/4-7，參加於聖地牙哥舉
行的福音派神學院院長會議。*1/22，於
洛杉磯國際大使命教會主日證道。*2/1-
3，參加於新西蘭 Auckland 舉行的台福
總會總委會會議。*2/24-26，於亞凱迪
亞華人浸信會主領差傳年會。

彭怡珍教授：*1/9-13，於羅馬復興神學
院教學。

教務處
• 歡迎兩位新的客座教授：（1）林真兒

老師教授芝加哥課程「本色化的華人

家庭事工與牧養」，林老師目前是美

國遠東廣播公司中文事工部節目部主

任，有多年的家庭事工經驗。（2）

Rev. Hanley Liu，教授校本部課程「亞

美事工」，Rev. Liu 擔任洛杉磯第一

芝加哥校區
地址＆聯絡資料

631 State Route 83, 1st Floor, 

Bensenville, IL 60106

Tel / Fax : 630-595-9188

華人浸信會核桃市分會英文牧師近 20

年。

• 歡迎申請碩士科 2023 年秋季學期入

學。道學碩士、基督教研究碩士、家

庭事工碩士、跨文化研究碩士和基督

教研究證書科（非碩士學位課程）的

申請截止日期為：海外生（2023 年 5
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月 15 日）；本地生（2023 年 6 月 15

日）。

• 教牧學博士科：2023 年夏季學期新生

報名 3 月 1 日截止；2023 年秋季學期

入學，申請截止日期為 5 月 30 日。

• 哲學博士科和碩士科 2023 年春季學期

於 1 月 23 日開學。新生註冊和舊生加

退選及繳費日為 1 月 4 日至 13 日。

• 教牧學博士科 2023 年冬季學期上課時

間為 1 月 9 日至 2 月 17 日。

• 學院現提供免費網路課程體驗，有興

趣者可至以下網頁申請 https://www.

les.edu/ecampus/。

學務處    
• 學務處已於 2022 年 10 月 19 日下午順

利舉行 2023 學生會同工選舉 , 目前計

有 7 位同工當選：劉小琪 ( 會長 / 敬

拜 )、詹明旻（副會長 / 財務）、胡鋼

（靈修）、車鵬斌（總務）、席金梅

（活動）、謝寧（關懷）、郭向科（文

書）, 另有教牧學博士科代表陳昱同

學。請為新同工未來之職務協調及交

接代禱。

• 2023 年宿舍自治會名單及職責已確

定：郭旭林（村長）、姚子成（總務）、

李慧萍（關懷）、李恆垚（文書 / 財

務）。請為團隊明年的服事預備代禱。

• 2022年12月1至31日（洛杉磯時間），

學務處將開兩門零學分課程：2023 春

季「新生訓練（APS01 Orientation – 

All）」及「神學生、傳道人自我成長

（APS02 Seminarians and Ministers' 

Personal Growth）」。「新生訓練」

及「傳道人自我成長課程」總結交通

會將於 2023 年 1 月 6 日（週五）下午

4 時至 5 時（洛杉磯時間）舉行。

• 2022 年秋季學期崇拜至 12 月 7 日結

束，當天將由院長室舉辦「林國亮牧

師退休感恩歡送會」，感謝林牧師擔

任院長七年以及在正道服事二十二年

的勞苦與貢獻。

• 2023 年春季學期崇拜和學生活動將於

1 月 25 日開始，屆時仍將採用實體與

線上同時進行的方式。

拓展處
• 2022 年正道經常費籌款目標為 230

萬，目前仍有 75 萬的缺口。誠邀弟

兄姐妹、主内同工參與建造神國僕

人的工程。相關奉獻事宜，請瀏覽

正 道 官 網， 或 與 我 們 聯 絡。 電 話：

626-571-5110 ext.118；或電郵：adv-

donation@les.edu。謝謝！

• 正道期盼 2023 年與教會有更多連結，

並提供神學教育主日講道或專題講座

的配搭。若貴教會可酌情安排，歡

迎與我們聯絡。電話：626-571-5110 

ext.118；或電郵：advancement@les.

edu。

• 「正道碩士科招生說明會」定於 2013

年 2 月 17 日下午 5 時 30 分至 7 時（美

西時間）透過網路舉行。歡迎推薦給

教會的弟兄姐妹，鼓勵更多人報讀正

道，接受神學裝備。參加方式與詳情

將在學院網站刊登。

• 關於接收正道 e-mail 事宜：請您定期

查看 e-mail 中「垃圾郵件」或「促銷

郵件」的位置，若發現正道郵件被系

統自動放置到那裡，請打開正道郵件，

在頁面上方點選「非垃圾郵件」（或

「非促銷郵件」）回報電郵系統。若

您曾提供 e-mail 地址給我們，卻沒有

收到正道的電子郵件，請您發電郵到

advancement@les.edu 與我們聯絡。

培育中心 LTI
• 明年春季 1 月，培育中心將與羅省基

督教會聯會一同推出網路課程 Kairos

《把握時機》宣教門訓，這是特為華

人教會預備的宣教生命課程，不但能

為每一位渴望擁抱宣教大使命的主門

徒提供指引，而且能幫助教會走上門

徒訓練、使命導向的跨文化宣教旅

程！現在已經開始接受報名，開課日

期：（美西時間）2023 年 1 月 23 日。

歡迎每位主內家人，或牧者帶領同工

一起參加。完成本課程要求者可獲頒

Kairos 國際證書。報名連結：https://

www.les.edu/kairos。

• 培育中心的 2023 春季 e-Campus 課

程也已經開始報名了！ e-Campus 課

程的特色，就是都在線上學習；且在

開課時間內，學員可以按自己的作息

表，安排每週的學習時間。如想了解

更多，歡迎進入培育中心課程網站：

https://www.les.edu/lti。

• 培育中心課程有專為教會 / 團體推出

的優惠方案，詳情請見：https://www.

les.edu/lti/lti-church-partnership。

• 歡迎關注培育中心的臉書，以得知最

新動態：https://www.facebook.com/

profile.php?id=100004043851973。

實際奉獻
$1,534,681
 (11/30/22)

66.70%

2022年 1-11月累積財務報告

2022年年度奉獻目標 230萬

經常費
Income $3,885,681   

Expense $4,325,996 

Balance -$440,315

芝加哥校區
Income $380,917 

Expense $295,939 

Balance $84,978 

製表：會計室 base on the unreconciled reports
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聖誕快樂 新年蒙福
因有一嬰孩為我們而生；有一子賜給我們（以賽亞書 9：6a）。

正道福音神學院 黃成培院長
暨 全院師生同工 敬賀

2022 年 12 月

*若您僅想收到電子版院訊以取代印刷版院訊，請電郵advancement@les.edu告知我們。

9358 Telstar Ave. El Monte, CA 91731, USA
Tel: (626) 571-5110  Website: www.les.edu
出版者：美國正道福音神學院　發行人：黃成培院長　編輯：拓展處

奉獻方式
支票抬頭請寫「LOGOS」；也
可上本院網站使用信用卡線上
奉獻，或掃描以下二維碼奉獻。


